

## Des nouvelles d'Ortho Bénin France

— Marie Bazille et Brigitte Aubonnet-Cabrolié, membres du comité directeur d'OBF

**Une psychomotricienne, Martine Mirambeau et deux orthophonistes Marie Bazille et Brigitte Aubonnet-Cabrolié sont parties en mission du 26 novembre au 2 décembre 2012 à Cotonou (Bénin)**

### L'orthophonie en cours de création au Bénin

En effet, sept nouveaux orthophonistes béninois doivent être diplômés en juillet 2013 après trois ans d'études à l'Enam de Lomé au Togo. Actuellement, trois orthophonistes exercent à Cotonou.

Une association des orthophonistes du Bénin est en cours de création. Son but est de sensibiliser les médecins à l'orthophonie et aux pathologies que les orthophonistes prennent en charge. Une rencontre a eu lieu pendant la mission regroupant les orthophonistes de Cotonou et différents partenaires.

Lors de la mission, des rencontres ont eu lieu avec différents partenaires dont Marie-Claude Olory et Ajuah Gorrendiaye de l'Association APEFE qui poursuivent le travail de France Volontaires pour la reconnaissance de professions paramédicales : kinésithérapie, orthoprothèse, psychologie, orthophonie...

La question des statuts et de la reconnaissance de l'orthophonie dans la fonction publique reste un objectif de toutes les démarches.

Quatre étudiants, boursiers pendant leurs études, doivent s'installer dans différentes régions du Bénin. L'objectif est qu'ils ne s'installent pas tous à Cotonou et pas tous dans le privé car pour créer un statut il faut une pratique en institution.

L'APEFE a un budget pour les aider à s'installer et Ortho Bénin France participera aussi à l'installation de ces nouveaux orthophonistes par l'apport de matériel. Une mission d'OBF est prévue en octobre 2013.

L'orthophonie est bien en marche au Bénin ! Les nouveaux orthophonistes seront pionniers dans ce projet.

### Interventions dans les écoles et les centres pour enfants handicapés avec remise de matériel pédagogique

#### • Ecole Les Hibiscus

Marie Bazille est intervenue dans l'école primaire des Hibiscus à Cotonou qui intègre plusieurs enfants handicapés dont des enfants sourds. Marie a pu échanger avec

Emile Gbessonin qui est responsable de la scolarité des enfants « intégrés » et lui a remis du matériel orthophonique. OBF est intervenue plusieurs fois dans cette école pour donner des formations et des informations pour les enseignants et les intervenants. Emile a une maîtrise de sciences de l'éducation et il s'est tout de suite orienté vers l'aide aux enfants handicapés et présentant des problèmes intellectuels. Marie a aussi rencontré le psychologue qui travaille à l'école (à temps partiel) en étroite collaboration avec Emile. Edith Ochoumare, orthophoniste, vient aussi travailler une demi-journée par semaine dans l'école. Les handicaps des enfants sont très variés : IMC, trisomie, autisme, surdité, microcéphalie, dyslexie, dyspraxie, hyperactivité, épilepsie...

#### • Sensibilisation à l'orthophonie

Marie a assisté à une réunion de sensibilisation à l'orthophonie à l'école Les Neems, école privée de Cotonou, qui accueille des enfants de maternelle et primaire. Il y avait environ 60 enseignants présents.

Cette réunion était organisée par les orthophonistes de Cotonou. Il y avait les trois orthophonistes en exercice à Cotonou plus les six des sept étudiants de Lomé (qui sont en dernière année et seront diplômés en juillet 2013) et qui avaient fait le voyage spécialement.

### Visite avec Claudine Daizo, présidente d'Ortho Bénin, à la Chrysalide à Calavi

Trois paillotes accueillent les groupes des enfants et des jeunes handicapés mentaux plus une pièce un petit peu plus loin, fermée où ont lieu les activités avec les enfants autistes et où le matériel est rangé.

La première activité de chaque jour consiste à pratiquer en commun quelques mouvements et des exercices pratiques, avec un (une) animateur (trice) au milieu d'un cercle, qui conduit l'activité et propose les mouvements du jour.

Puis les enfants se répartissent en groupes. Les activités tournent autour d'activités manuelles comme l'effilochage du tissu qui permettra



de fabriquer des colliers et le bourrage des têtes de poupées.

## Interventions dans des écoles pour enfants sourds de Cotonou

Martine Mirambeau a pratiqué des séances de psychomotricité. Tous, enfants et adultes, ont exprimé leur joie de faire de la psychomotricité, discipline qu'ils découvraient. Le langage oral et le français signé accompagnaient les mouvements.

Brigitte Aubonnet-Cabrolié a travaillé sur le lien entre les structures grammaticales et logico-mathématiques puisque c'était une demande des enseignants du Cérés (Cercle d'études et de recherche pour l'épanouissement des sourds).

Les enseignants sont très motivés et s'impliquent dans la pédagogie qu'ils adaptent aux enfants sourds. Les résultats des jeunes aux examens, qui sont ceux des jeunes entendants sans aucune adaptation, s'améliorent nettement.

Un bon nombre d'enfants ont été appareillés grâce au Rotary International et le projet est d'en appareiller une centaine sur environ trois ans. Des audiogrammes ont été réalisés dans chaque structure mais le problème du suivi se pose. Le rôle des orthophonistes sera primordial.

L'Etat béninois ne s'implique pas suffisamment dans la prise en charge des enfants handicapés mais les parents, les professionnels et les différentes associations continuent à se mobiliser.

Les échanges sont toujours très riches au Bénin et malgré les difficultés rencontrées, les parents, les équipes, les professionnels, les associations se mobilisent pour la reconnaissance et l'amélioration de la prise en charge des personnes handicapées.

Ortho Bénin France continue à intervenir avec des missions annuelles qui permettent de poursuivre le travail, d'apporter du matériel, de rencontrer les différents partenaires. Ortho Bénin France soutient aussi le fonctionnement

des équipes en parrainant des enfants, finance quelques projets comme une colonie de vacances pour des enfants handicapés mentaux, a cofinancé les études de l'une des étudiantes béninoises à l'Ecole d'orthophonie de Lomé...

*Aidez-nous à poursuivre nos actions.*

### Vous pouvez contacter Ortho Bénin France

- par courriel : [ortho.benin.france@gmail.com](mailto:ortho.benin.france@gmail.com)
- sur son site : <http://sites.google.com/site/orthobeninfrance>
- par courrier : **OFB chez Françoise Garnier, Rond-point des écoles, Avenue Maurel Agricol, 13 120 Gardanne**



## Ortho Bénin France

Rechercher dans ce site

### ▼ ORTHO BENIN FRANCE

ECOLE BRIGITTE VITEAU-MONTOURCY

### ▼ Actions en cours et projets

Colonie de vacances  
Intégrances  
Etats généraux de la surdité

### Adhésion 2012

### ▼ Articles de presse

Article Togo Bénin  
Ecole Brigitte Viteau-Montourcy  
Travail surdité Bénin

### Historique de l'association

mission nov 2012

Missions 2009

### ▼ MISSIONS 2010

Mission poly-handicaps  
mission surdité suite

### ▼ Missions surdité (archives)

2004  
2005/2007

### Parrainages

### ▼ Partenaires et liens

Nouveau partenaire

vers l'orthophonie au Bénin

